

relaciones del historiador imparcial y verídico son superiores á las que pudiéramos hacer por nuestra propia observacion y experiencia.

La riqueza de conocimientos que proporciona la Historia solo en ella se encuentra, siendo imposible hallarla en otra parte; por cuya razon es indispensable su estudio.

Si á esta grande utilidad de la Historia añadimos la de conocer, al menos, lo que se refiere á nuestra patria, veremos que hay una absoluta necesidad del estudio de este importante ramo de los conocimientos humanos.

Fundados en esta necesidad, presentamos á la niñez este pequeño Compendio de HISTORIA Y CRONOLOGIA MEXICANA, con la esperanza de que le será de algun provecho; y mucho más cuando se estudien las nociones de Historia general.

M

24

## COMPENDIO

DE

## Historia y de Cronologia Mexicana.

## NOCIONES GENERALES.

¿Qué es *Historia*?—Es la narracion verdadera de todos los acontecimientos dignos de memoria, sean de la clase que fueren.

¿Qué ciencias auxiliares necesita la historia?—La *Geografía*, que da á conocer el lugar de la tierra donde han sucedido los acontecimientos; y la *Cronologia*, que fija el siglo, el año y aun el dia en que esos mismos acontecimientos se han realizado.

¿Qué divisiones pueden hacerse de la historia?—Por su extension puede dividirse en *general ó universal* y en *particular*.

Por razon del tiempo se divide en *antigua*, de la *edad media* y *moderna*.

Por su materia, en *sagrada*, *eclesiástica* y *profana*.

Por su forma, en varias clases como *Crónicas*, *anales*, *décadas*, *efemérides*, *memorias*, etc.

¿Qué es *historia general ó universal*?—La historia de la humanidad entera; mas como su extension es de tal ma-

nera grande, solo debe limitarse á los hechos *auténticos* y á los acontecimientos *memorables*.

¿Qué es *historia particular*?—La que se refiere solo á un pueblo, á un estado ó á una nacion especialmente.

¿Cuánto tiempo comprende la *historia antigua*?—Desde la Creacion hasta la destruccion definitiva del imperio romano (año 476 de la Era cristiana).

¿Cuál es el período de tiempo de la historia de la *edad media*?—Desde el año 476, hasta la toma de Constantinopla por los turcos [en el año 1453].

¿Cuál es el de la *historia moderna*?—Desde 1453 hasta nuestros dias. Sin embargo, es comun asignar el fin de la historia moderna en el año de la revolucion francesa [1789], designando con el nombre de *contemporánea* la que sigue.

¿Qué es *historia sagrada*?—La del *Antiguo Testamento*, ó la historia del *pueblo hebreo*, escrita bajo la inspiracion de Dios, para anunciar á Jesucristo; igualmente la del *Nuevo Testamento*, que es la historia de Jesucristo y del establecimiento de su Iglesia, escrita por los *Evangelistas* y los *Apóstoles*, bajo la inspiracion de Dios tambien.

¿Qué es *historia eclesiástica*.—La que siguiendo á la historia sagrada, refiere la propagacion, estado y vicisitudes de la Iglesia cristiana hasta nuestros dias.

¿Qué es *historia profana*?—La narracion de todos los sucesos mas memorables relativos al orden social y político, para la enseñanza y reforma del hombre y de la sociedad humana. Suele tomar las denominaciones de *política, civil, literaria, militar*, etc.

¿Qué es *crónica*?—La relacion contemporánea y circunstanciada de un reinado ó de otros hechos cuales-

quiera, sin enlace interior; guardando, sin embargo, un orden estrictamente cronológico.

¿Qué son *anales*?—Historias escritas por años.

¿Qué son *décadas*?—Las narraciones de acontecimientos ocurridos en periodos de diez años.

¿Qué son *efemérides* ó *diarios*?—Apuntes ó publicaciones en que se escriben por dias los sucesos.

¿Qué son *memorias*?—Las relaciones de ciertos hechos que sirven mas tarde para formar la historia ó para ilustrarla.

¿Qué es *genealogía*?—La historia da un linage ó de una familia.

¿Qué es *biografía*?—La historia de un individuo; y cuando este mismo la escribe, se nombra *autobiografía*.

¿Qué es *monografía*?—La historia de un suceso cualquiera.

¿Qué divisiones del tiempo se usan mas en la historia?—Los *períodos*, las *épocas* y las *éras*.

¿Qué es *período*?—Cierta tiempo durante el cual ha tenido lugar un número de sucesos que constituyen un orden de ideas y de cosas completo.

¿Qué es *época*?—El espacio de tiempo comprendido entre dos acontecimientos notables.

¿Qué es *era*?—El punto desde donde empiezan á contarse los años de existencia histórica cierta de una nacion. En la actualidad la era que generalmente se emplea en la historia de los pueblos cultos, es la *Era cristiana*, llamada de la Encarnacion de Jesucristo, y tambien *era vulgar*, comun ó de *Dionisio*.